

DIARIO

DE PALMA



del viernes 23 de

julio de 1813.

San Liborio obispo.

Quarenta Horas en la iglesia de Santa Margarita , dedicadas á Santa Magdalena : exposicion á las diez de la mañana , reservará las ocho de la tarde.

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ADMÓSS.
7 de la mañana.	17 grad.	28 p.	O. sereno.
12 del dia.	18 grad.	27 p. $\frac{1}{2}$ l	O. Idem.
5 de la tarde.	18 grad.	27 p. II l	S. Idem.

ESPAÑA.

Continúa el artículo de ayer.

El teniente general Sir Tomas Graham que mandaba la izquierda del ejército , compuesta de la primera y quinta divisiones de las brigadas de los generales Pack y Bradfort de infantería , y de las brigadas de caballería de los generales Rock y Anson, marcharon el 20 á Murgía, de donde salieron siguiendo el camino real de Bilbao á Vitoria. Tambien tenia consigo la division del coronel Longa , y la del general Giron que habia estado destacada sobre la izquierda del ejército , considerando el estado de cosas baxo otro aspecto , fué llamado , llegó á Orduña el dia 20 , de donde salió aquella mañana para el campo de batalla para hallarse pronto á sostener al teniente general Sir Tomas Graham , si fuese necesario.

El enemigo tenia una division de infantería con alguna caballería sobre el camino real de Bilbao , apoyando su izquierda á

grandes fuertes alturas que cubrían el lugar de Gomarra mayor. Tanto Gomarra como Avechuco estaban ocupados por fuerza de consideración, como cabezas de puente para defender los que hay sobre el Zadorra en estos lugares. El brigadier Pack con su brigada portuguesa, y el coronel Longa con su division española, sostenidos por la brigada del general Anson, y la quinta division de infantería del mariscal de campo Osibald, destinado á mandar todas estas tropas, tuvieron órden de envolver y ganar las alturas.

» El teniente general Sir Tomas Graham me da parte de que en la execucion de este servicio los portugueses y españoles se portaron admirablemente bien. El quarto y octavo batallones de cazadores se distinguieron particularmente; y el coronel Longa que se hallaba sobre la izquierda, tomó el pueblo de Gomarra mayor.

» Luego que tuvimos posesion de las alturas, el lugar de Gomarra mayor fué asaltado y tomado por la brigada de la quinta division del brigadier Robinson, que se adelantó en columnas de batallon, ayudado de dos cañones del mayor Lauson, sin tirar un tiro, baxo un terrible fuego de artillería y fusil: el enemigo experimentó mucha pérdida, y se le tomaron tres cañones.

» El teniente general procedió entonces á atacar á Avechuco con la primera division, formando contra él una fuerte batería, compuesta de la brigada de artillería, del mando del capitán Duvondieu, y de la compañía de á caballo de Ramsei; y á cubierto de sus fuegos la brigada del coronel Halkets, se adelantó al ataque del lugar que se ganó; y habiendo abanzado á la carga el batallon de tropas ligeras, tomó sobre el puente tres cañones y un obús. Este ataque fué sostenido por la brigada de infantería portuguesa del mando del general Bradford.

» Durante las operaciones de Avechuco hizo el enemigo los mayores esfuerzos para apoderarse nuevamente de Gomarra mayor, los que fueron rechazados bizarramente por la quinta division al mando del mariscal de campo Osibald. Sin embargo, teniendo el enemigo dos divisiones de infantería sobre las alturas de la izquierda del Zadorra, era imposible pasar por los puentes, interin que las tropas destinadas á atacar el centro de la izquierda del enemigo le hubiesen obligado á retirarse por Vitoria. Conseguido que fué cooperó todo el ejército en su persecuimiento, que continuó hasta que obscureció.

» El movimiento de las tropas del mando de Sir Tomas Graham, y la posicion que adquirieron de Gomarra y Avechuco in-

pidió al enemigo é l que se retirarse por el camino real de Francia. Esta circunstancia le obligó á volver á tomar el camino de Pamplona; pero le fué imposible defender posición alguna suficiente tiempo, para dar lugar á que se retirase su bagage y artillería. De consiguiente el todo de la artillería, que no se habia tomado ya por las tropas en los ataques contra las sucesivas posiciones que el enemigo habia tomado en su retirada desde la primera que ocupó en Arriñez, é izquierda del Zadorra, y todas sus municiones, bagages y demas, se tomó inmediato á Vitoria. Tengo motivos para creer que el enemigo solo se llevó un cañon y un obus.

» El ejército del mando del rey Joseph se componia del todo de los exercitos del Mediodía y Centro, de quatro divisiones de infantería, toda la caballería del ejército de Portugal, y de algunas de las tropas del ejército del Norte. La division del general Foix, del ejército de Portugal, estaba en las inmediaciones de Bilbao: el general Clausel, que mandaba el ejército del Norte, estaba cerca de Logroño con una division del ejército de Portugal, mandada por el general Turpin, y la division del general Bandermafen del del Norte.

» La sexta division del ejército aliado, del mando del honorable mariscal de campo Eduardo Pakenham estaba igualmente ausente por haberse detenido tres dias en Medina de Pomar, con el fin de cubrir la marcha de nuestros almacenes y repuestos. No me es posible elogiar demasiadamente la conducta de todos los generales, oficiales y soldados del ejército en esta accion. El teniente general Sir Rolando Hill elogia altamente la conducta del general Morillo, y la de las tropas españolas de su mando; la del teniente general el honorable Guillermo Heibart, la del conde de Amarante, quien mandó las divisiones de infantería puestas baxo su direccion. Tambien recomienda la cunducta del honorable coronel O Callahan, quien defendió el lugar de Suvijana de Alava contra los esfuerzos que hizo el enemigo para retomarle, la del coronel Rooke del departamento del ayudante general, y la del teniente corones el honorable A. Abercombi del departamento del quartel mestre general. (Se continuará.)

Alicante. = Extraordinario. = El xefe del estado mayor del segundo ejército acaba de comunicarme haber abandonado los enemigos á Zaragoza el dia 9 á las once de la noche, en la que entraron el dia 10 nuestras tropas, tomando los enemigos la di-

reccion hácia Lérida para unirse con Suchet, el que está en Tortosa.

El Castillo de Sagunto está bloqueado por nuestras tropas. Lo que se noticia al público para su satisfaccion.

Riquelme.

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

ARTÍCULOS COMUNICADOS.

El que haya hallado un bolsillo verde que contenia por una parte siete tresetas, y por otra unas alajitas envueltas en un papel, á saber, *el santo temor de Dios, la caridad, y la verguenza*, se servirá entregarlo todo al P. Capellán prior del hospital general de pobres, pues un loco lo ha perdido, y quando recobre el juicio, que es difícil, se le devolverá: digo que es difícil por que ahora mas frenetico que nunca ha dado en la mania de poner el mundo baxo otros principios, de que sean de otra especie los sentidos y potencias del hombre, y abolir las obras de misericordia dictadas por el mismo Dios, componiendo á este fin un periódico que en vez de iluminar intenta confundirnos en las tinieblas; qué lastima! *Un compadecido de encarcelados.*

Qualquiera que haya encontrado el fuero eclesiástico que se ha perdido en esta Isla, que existe escrito en el art. 249 de la sagrada Constitucion Española, se suplica tenga la bondad de entregarlo al Sr. Juez de primera instancia D. Ignacio Pablo Sandino, quien sin duda lo devolvera al Sr. Gobernador de la mitra y á los RR. Prelados de las religiones para que hagan de él el uso que mandan los sagrados cánones, y la dicha Constitucion.

Un letrado.

Embarcaciones que ayer entraron en este puerto.

De Valencia en 2 dias, el capitan Anastasio Dimitri otomano, con trigo.

De idem en un dia, el patron Rafael Rocafull valenciano, laud Santo Christo, con 4 pasajeros y correspondencia.

De Alicante en 4 dias, el capitan Giovanni Andrea otomano, polacra Ntra. Sra. de Idra, con trigo.

De Almería en idem, el capitan Joani Dimitrio otomano, polacre S. Nicolás, en lastre.

Hoy á las 5 de la tarde se despacha correspondencia para Valencia, y mañana para Mahon y Villanueva.

MALLORCA:

En la imprenta de Brusi, costa den Brós, núm. 2.